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茨沟乡茨西村
干部带头美化乡村
为进一步改善人居卫生环

境，提升村容村貌，近日，襄城县
茨沟乡茨西村开展了人居环境
整治工作。“以前大家喜欢把杂
物、柴火等堆放在门前，垃圾随
手扔，现在村里有了专门收集垃
圾的地方，大家的环境卫生意识
也 增 强 了 ，整 个 村 子 都 变 干 净
了，群众生活越过越舒坦了。”说
起村子的变化，茨西村支部书记
张钦民高兴地说。

（柳国志）

“俺拍摄的小视频，除了一部
分反映农事活动外，都是俺家里的
真实生活。”12 月 6 日，记者在建安
区五女店镇桃杖村采访时，前不久
荣登“许昌市乡村文明榜”的钱美
鸽说。

“牛不啦”是这个家庭成员共
同的“网名”，钱美鸽和嫂子程丽娜
共同“经营”着这个“品牌”，一家人
都成了网红主播。

“3 年前是抱着‘玩’的心态，以
农民的身份拍一些乡村劳动与生
活的视频，不曾想渐渐‘拍’出了名
堂 。”钱 美 鸽 说 ，当 初 注 册 头 条 号
时，因为老公的昵称叫“二牛”，她
就起名“牛不啦”。

迄 今 ，“ 牛 不 啦 ”已 发 布 视 频
3000 多条，拥有粉丝 300多万。

钱美鸽说，虽然妯娌俩分住两
个院子，但她们一直同吃同住同劳
动，七八口人聚在一起有说有笑可

热闹。
婆婆王风琴乐呵呵地说：“俺这个家

庭有点儿不讲‘规矩’，婆媳关系不像婆
媳，像是母女，妯娌不像妯娌，倒是像亲
姐妹，一家人和睦相处，互敬互爱。”程
丽娜、钱美鸽妯娌两人常常争着干家
务，农田管理时，都乐意到地里干活。
婆婆王风琴则把儿媳当朋友，知心话愿
意与两个媳妇分享。正是因为这个家庭
和谐、真情流露、正能量满满，他们的
幸福故事引起网友的浓厚兴趣，粉丝量
不断增长。

提起近年来做农村电商，钱美鸽笑
称是“机缘巧合”。起初，看到外地有
人通过网络直播销售柑橘，卖得挺火，
她一下子被触动了：“咱能不能通过网
上直播的方式，打开新的销售市场，把
辣椒卖出好价钱？”

说干就干！2018 年秋，钱美鸽和
嫂子程丽娜第一次直播辣椒收获场景，

“原生态”的丰收景象引来不少订单，

原本觉得“能卖 200 公斤就行”，没想
到销量接近 900公斤。

学到经验的钱美鸽又把家乡的粉
条、芝麻油等农产品搬上网络平台，还
注册了“牛不啦”商标。2019 年“今
日头条金秋尝鲜节”，钱美鸽 3 天网络
直播卖掉了 5000 多公斤辣椒、5000 多
公斤粉条。当年，她共销售 10 余万公
斤辣椒、15 万公斤粉条、1000 多公斤
芝麻油，客户来自全国各地。

随着直播带货的发展，有企业和作
坊 找 到 钱 美 鸽 的 丈 夫 闫 二 伟 谈 合 作 。

“一切产品都要曝光在我们的镜头下。”
闫二伟说，他对所售产品的质量严格把
关，要求商家把性价比控制到最高。比
如，销售某品牌腐竹时，他会将腐竹带
回村里一些，村民吃了说“好”才算

好。
“自己火不算火，能带火一个

村、一个镇、一个县才算真正的网
红。”钱美鸽说，她要带动更多村
民在家门口销售自己的产品，做一
名地道的“新农人”。前不久，妯
娌两人带领团队来到五女店镇老庄
陈村，为该村农民直播带货，当天
销售辣椒 5000 多公斤。

如今，依托“牛不啦”积累的
数百万名粉丝，这个家庭成立了乐
牛传媒有限公司，招聘了几名大学
生组建营销团队。“乡村振兴，需
要有知识的青年人，呼唤更多的大
学 生 投 身 希 望 的 田 野 。” 钱 美 鸽
说，大学生的新思维、新知识能在
运营中碰撞出更多火花。

网红家庭的幸福“网事”
本报记者孔刚领

12月7日，施工人员在郑许市域铁路大周段紧张施工。郑许市域铁路是省、市重点项目，是郑许一体化的龙头工程，承
建该项目的施工单位千方百计确保工程进展顺利。 孔刚领 摄

“谢谢雷锋爱心社团，谢谢所有的
爱心人士，要不是你们都帮俺，俺孙女
的病就真没法治了。”12 月 6 日，许昌
雷锋爱心社团的志愿者带着牛奶、面
包及水果等来到河南省人民医院，看
望 在 此 住 院 的 贫 困 家 庭 的 孩 子 董 晶
晶。接过志愿者送来的慰问品及慰问
金，董晶晶的爷爷董大江激动不已。

董 晶 晶 家 住 建 安 区 张 潘 镇 后 董
村，她的弟弟叫董飞。提起董飞，可能
大家都会有些印象，他就是许昌雷锋
爱心社团长期关注和帮助的烧伤儿童
董飞。

2015 年 6 月，当年只有两岁的小
董 飞 被 开 水 烫 伤 ，烫 伤 面 积 达 21%。
小董飞的母亲患有精神病，爷爷、奶奶
年事已高，且常年疾病缠身，实在无钱
给董飞看病。小董飞的情况引起了媒
体单位的关注，看到新闻媒体对小董
飞情况的报道后，许昌雷锋爱心社团
负责人刘冰立即发动社团的志愿者为
董 飞 捐 款 ，先 后 共 为 董 飞 筹 集 善 款

11623.4 元。自此，许昌雷锋社团和这
个家庭结下了不解之缘。

近年来，每逢过年过节，许昌雷锋
爱 心 社 团 的 志 愿 者 都 会 到 董 飞 家 看
望，为董飞及他的姐姐送去吃的、用的
等生活用品。

就在今年 11 月初，不幸再次降临
这个家庭。董飞的姐姐董晶晶忽然出
现咳血现象，而且症状日益严重，经许
昌市中心医院治疗后，又转院至河南
省人民医院进行治疗，可近 5 万元的手
术费让董晶晶的爷爷一筹莫展。万般
无奈的情况下，董晶晶的爷爷再次向
许昌雷锋爱心社团求助。

了解董晶晶的情况后，许昌雷锋
爱心社团负责人刘冰当即在社团微信
爱心群中发出求助信息，并积极联系
其他爱心组织，共先后为董晶晶捐款 4
万余元。

“我们许昌雷锋爱心社团先后为
董晶晶交了两次住院费，第一次是 11
月 25 日交了 28509 元，第二次是 11 月

29 日交了 9026 元，另外，还给了董晶
晶的爷爷 2000 元的生活费。”刘冰告诉
记者，此外，在许昌雷锋爱心社团的影
响和带动下，新郑雷锋爱心社团捐款
1500 元，长葛一爱心团队捐款 1100 元，
许昌星火爱心社团捐款 1000 元，这些
善款均为董晶晶交了住院费。

在许昌雷锋社团全力帮助董晶晶
的过程中，还发生了许多感人事：在河
南省人民医院，听说董晶晶的家庭情
况后，郑州一位爱心人士当即为董晶
晶捐款 1 万元；就在 12 月 6 日许昌雷锋
爱心社团的志愿者到医院看望董晶晶
时，有两名爱心人士，从志愿者那里了
解到董晶晶的情况后，当即拿出 1000
元，委托志愿者把钱交给董晶晶的爷
爷……

众人拾柴火陷高。“是大家的真心
帮助救了俺孙女的命。目前，俺孙女
已经做过手术，而且病情稳定可以出
院 了 。 谢 谢 大 家 ，谢 谢 广 大 爱 心 人
士！”采访中，董晶晶的爷爷感激地说。

许昌雷锋爱心社团：

爱心救助见真情
本报记者刘晓敏

据报道，今年，我市残疾
人事业取得了可喜成就，尤其
是残疾儿童康复工作成绩显
著：为1029名0—6岁残疾儿童
提供康复训练救助，分别安排
他们到相应的定点康复机构接
受康复训练，实现了动态意义
上的应救尽救。

康复，是生命的重建，亦
是对美好生活的重建。关爱残
疾人也应从娃娃抓起，越早越
好。因为康复应该是每一位残
疾人最强烈的诉求，是每一位
残疾人的最大梦想，让残疾人
最大限度上得到康复是对残疾
人最大的关怀。

众所周知，康复训练越早
介入效果越好，尤其是残疾儿
童的康复具有抢救性，0-6 岁
是康复黄金期，越早发现、越
早干预，效果越好。为使这些
孩子能够得到及时科学的康复
救助，近年来，残疾儿童康复
救助工作一直被纳入省定民生
实事，市委、市政府也高度重
视。作为该项工作的责任单
位，我市各级残联也进一步细
化责任，明确分工，扎实开展
各项康复救助工作，为广大残
疾儿童及其家庭带来了实实在
在的帮扶和希望。

除对残疾儿童提供及时的
康复训练救助外，笔者认为，
关爱残疾人还很必要及早开展
融合教育。市教育部门应进一
步完善和健全融合教育相应措
施，进一步扩大普通学校特殊
儿童随班就读规模，制订适合
特殊儿童需要的个性化教育方
案，加强特殊教育资源教室、
无障碍设施建设，为残疾学生
就读提供必要的便利条件，以
提高残疾学生平等接受义务教
育的保障能力。

同时， 市财政部门应逐步
调整随班就读残疾学生的生均
经费标准，为开展融合教育的
幼儿园、学校提供资金支持。
另外，对于随班就读的残疾学
生，老师和同学也应多些爱心
和耐心，为残障儿童融入学校
生活、融入社会大家庭营造良
好氛围。

关爱残疾人
应从娃娃抓起

刘晓敏

“两只老虎、两只老虎，跑得快，跑
得快……”12 月 1 日，记者刚走进魏都
区俎庄幼儿园，便听到一阵节奏欢快
的乐器击打声及孩子们的歌唱声。原
来，今天是许昌博爱儿童康健园和俎
庄幼儿园联合开展学前融合教育的日
子，教室内，十几名特殊儿童穿插坐在
幼儿园孩子中间，在老师的带领下一
起练习非洲鼓。

“融合教育就是将心智障碍的孩
子（自闭症、脑瘫、唐氏综合征、精神障
碍、发育迟缓等特殊儿童）安置在普通
幼儿园，使特殊幼儿和正常幼儿在一
起接受教育。幼儿园会根据特殊幼儿
的学习能力和学习需要，采取不同的
教育方式，让特殊幼儿最大限度地、有

效地参与到幼儿园的集体生活中。”许
昌博爱儿童康健园园长俎书歌向记者
解释道。

俎书歌告诉记者，11 月 30 日—12
月 6 日是河南省学前融合教育宣传周，
为深入宣传学前融合教育理念，关注
特殊儿童，促进权利平等，许昌博爱儿
童康健园和魏都区智程幼儿园、国家
许昌经济技术开发区实验幼儿园、建
安区蒋李集镇华蕾幼儿园、禹州市范
坡第一公立幼儿园、魏都区俎庄幼儿
园等融合教育定点幼儿园联合行动，
广泛开展以“倡导融合教育，关爱特
殊儿童”为主题的学前融合教育宣传
周活动。“到俎庄幼儿园开展活动是
宣传周中的一项内容。下一步，我们

还要带着特殊儿童到其他几个幼儿园
开展形式多样的融合教育活动。”俎
书歌说。

俎庄幼儿园是许昌博爱儿童康健
园融合教育工作的定点幼儿园，一般
情况下，许昌博爱儿童康健园每星期
都会带特殊儿童到俎庄幼儿园开展一
次融合教育活动。

“除到幼儿园开展融合教育活动
外，我们还充分利用宣传周的时间，
到社区、学校开展宣传活动，向公众
宣传融合教育的重要性，呼吁更多的
人来关注、关爱特殊儿童，为特殊儿
童健康成长营造良好的氛围。”俎书
歌表示。

融合教育：助力特殊儿童健康成长
本报记者刘晓敏

JIETAN XIANGYI

街谈巷议

本报讯 （记者 孔刚领 通讯员
杜娟） 近年来，禹州市积极探索干
部教育培训新路径，创新培训理念
和思路、改进培训方式，努力开创
干 部 教 育 培 训 新 局 面 。 2018 年 以
来 ， 该 市 共 举 办 各 级 各 类 培 训 班
1827 期，培训 24 万人次，为加快建
设“工业强市、文明新城”提供了
坚强保障。

据了解，禹州市积极组织学员
到 重 点 企 业 、 美 丽 乡 村 等 实 地 调
研，把课堂从教室搬到室外，有效
促进了学思用贯通、知信行合一。
培训过程中，该市积极创新干部教
育线下培训方式，线上训与线下学
相结合，组织举办“禹州市领导干
部大讲堂”“许昌干部论坛”禹州市
分 论 坛 等 ， 目 前 已 举 办 大 讲 堂 8
期、干部论坛 4 期，培训 3100 余人
次；为适应干部教育培训信息化发
展趋势，充分利用“河南干部网络
学院”“学习强国”“大禹先锋”等
平台，组织全市各级党员干部及时
关注学习。

禹州市围绕夯实基层党支部战
斗 堡 垒 作 用 ， 注 重 加 大 对 村 （社
区） 干部的教育培训力度。2018 年
以来，他们对全市 678 个村的党组

织书记、村主任进行集中轮训。该
市围绕打造高素质、高水平的企业
家团队，提高企业经营管理人员自
主创新能力，2018 年以来，举办企
业经营管理人员培训班 22 期，培训
11197 人次。该市督促和指导有关
部门和单位根据不同类别、不同岗
位的需求，积极举办各类业务培训
班次。2018 年以来，他们指导相关
单 位 先 后 举 办 宣 传 干 部 、 政 法 干
部、财政系统干部等培训班 53 期，
培训 9000 余人次。

为了强化政治理论学习，该市
邀请专家、教授进行专题辅导，有
力 提 升 了 各 级 党 员 干 部 的 理 论 水
平；认真落实党性锻炼“七个一”
模式，通过重温入党誓词、召开组
织 生 活 会 等 活 动 ， 提 升 了 党 性 修
养。该市坚持“干什么学什么，缺
什么补什么”，着重强化履职能力培
训 ， 帮 助 学 员 弥 补 知 识 和 能 力 短
板，提高了干部推动科学发展的能
力本领。参训干部纷纷表示，通过
参加培训备受鼓舞、倍感振奋、倍
添动力，将在今后的工作中树牢先
进理念，推动工作创新，为加快禹
州高质量发展贡献力量。

禹州市

干部教育打造发展先锋

“修路了、修路了！再也不用
踩 泥 了 ， 下 雨 天 也 能 顺 顺 利 利 、
干干净净出入家门了，第一书记
为我们村脱贫又做了一件实实在
在的好事。”11 月 5 日，禹州市梁
北镇苏沟村 4 组村民孙长有激动地
说。

苏沟村是原禹州市的党组织
软弱涣散村，村“两委”班子老
龄化严重、战斗力不强，村里想
要为群众办点什么大事，工作几
乎是推不动的。今年 3 月份，许昌
市巡察办派驻禹州市梁北镇苏沟
村第一书记赵继征来到以后，听
到群众说得最多、抱怨最多而又
最无奈的就是道路，在这个不算
偏僻的小山村，竟然 20 多年没有
一条像样的上山生产路，群众走
的 是 凹 凸 崎 岖 的 土 路 ， 路 面 狭
窄、坑洼不平，每逢下雨就会泥
泞不堪，村民无法正常出行，可
谓是“山高路远坑深”，白天骑车
下山时常有人摔倒，更何况雨雪
天和晚上呢？这一直是村民的一
件烦心事。

为了解决这个问题，赵继征
首先运用基层党组织的优势，村

“两委”干部带头，党员干部发挥

先锋模范作用，在外的乡土人才也纷
纷出手赞助，带动群众积极进行募
捐，并主动参与项目建设。同时赵继
征多次返回单位找领导汇报情况，积
极协调各方关系，主动邀请相关部门
领导实地查看，10 月 15 日苏沟村修
路的项目正式得到上级部门的批准。

该 项 目 是 总 长 5.2 公 里 的 水 泥
路，路面宽 5 米、厚度 18 厘米。目
前，该工程正在进行第一阶段的施
工，先修从乡道经过 4 组至山口的上
山生产路，路基施工已全部完成，预
计 12 月中旬就可整修完毕。此路段
总长 1.7 公里，建设完工后可惠及苏
沟村 285 户 1035 名村民，其中贫困群
众 41户 50人。

“作为一名女同志，我没有后悔
当初的选择，没有辜负组织的期望，
无愧于‘第一书记’这个称号！让群
众走上水泥路，结束晴天一身土、雨
天一脚泥的状况，就是目前我最大的
心愿。下一步，我们将大力发展村集
体经济，从乡村旅游起步，要陆续开
发出农业观光游，千亩花海、民宿风
情、网红长廊，真正打造望得见山、
看得见水、记得住乡愁的美丽新苏
沟。”赵继征表示。

“富民路”
修到百姓心坎上

本报记者孔刚领通讯员 葛鹏菲

12月3日上午，魏都区司法局工作人员走进灞陵街道办事处延中社区，
开展宪法进社区普法宣传活动。活动现场，工作人员通过发放宣传资料、解
答法律咨询等形式向过往群众宣传宪法知识，并针对扫黑除恶、生态保护、婚
姻家庭等群众关心的热点问题，与群众进行互动交流，引导群众依法表达利
益诉求，维护自身合法权益，受到了群众的一致好评。图为工作人员向过往
群众发放宣传资料。 许廷合 摄

12月5日，河北省邢台市律师协会志愿者郝辉辉（右）为邢台市信都区观
星社区居民解答法律问题。当日是国际志愿者日，各地举行多种志愿服务活
动，志愿者们为群众提供义诊、法律咨询、打扫卫生等志愿服务。

新华社记者 骆学峰 摄


